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2019年，本该是属于中国篮球的一
年。今年夏天的男篮世界杯，让全世界
篮球迷的目光都聚焦在了中国。

然而就是这个让人期盼许久的世界
杯，却成为了中国篮球迷的梦魇，也成为
了 2019年，甚至可能是未来很多年中国
篮球发展历程中的一个分水岭。

一

坐拥男篮世界杯东道主之利，当其
余队伍还在为世界杯参赛资格而努力
时，中国男篮以红蓝两队出征，让更多年
轻球员通过国际大赛得到了锻炼。亚运
会、预选赛、亚洲杯……在姚明大刀阔斧
的改革之下，中国男篮在男篮世界杯之
前让球迷们看到了希望。确保东京奥运
会门票，争取国际大赛最好成绩，一度成
为了世界杯开赛前中国男篮的目标。

可是，现实远比人们想象的要残
酷。3分惜败波兰队，末战不敌委内瑞
拉队，中国男篮最终仅获得小组第三，无
缘 16强，也没能在排位赛中抢得一张东
京奥运会的入场券。

不可否认，丁彦雨航、周鹏等主力球
员的因伤退出，确实在一定程度上影响
了中国男篮在世界杯上的战术布置。但
更要承认的是，中国男篮与世界一流球
队之间的差距，已经越来越大了。

26.2%的三分命中率、64.8%的罚球
命中率，世界杯 5场比赛下来，中国男篮
交出了这样的数据。这样的数据，如何
能赢？曾几何时，中国男篮是全世界罚
球命中率最为稳定的球队之一，但在此
次男篮世界杯上，中国男篮的罚球命中
率居然在全部参赛球队中垫底。

后卫球员的运球控球能力，内线球
员的对抗能力，这些本是几代中国男篮
人在比赛中引以为傲的优势，在本次男
篮世界杯上却也成为了短板。在对抗之

中，球员的技术动作总会出现一定程度
的变形，造成失误、犯规，最终变成球队
的失利。

世界杯过后，中国篮球完全被阴
霾笼罩。在中国篮球的历史上，我们
并非没有经历过国际赛场上的失败，
2009 年亚锦赛决赛惨败伊朗、2013 年
兵败马尼拉、2014 年亚运会第 5 名，以
及在 2012 年和 2016 年奥运会上一场未
胜……本来，姚明的改革让人们看到
了中国篮球复苏的希望，世界杯的失
败却再一次让中国男篮陷入了黑暗。

实际上，中国男篮在 2019年的溃败
还远不止世界杯。在男篮世界杯之前的
U19世界杯上，中国国青队以 1胜 6负的
惨淡成绩排名 16支参赛球队的最后一
位，这也是国青队自 1983年参赛以来排
名最差的一届。

面对明年 6月开打的东京奥运会落
选赛，与希腊队、加拿大队同组的中国男
篮想要从中突围进军东京奥运会，几乎
是一个不可能完成的挑战。

二

在这个中国男篮的至暗时刻，CBA
联赛成为了中国篮球在低谷里的一丝光
亮。

男篮世界杯的失利，让人们纷纷产
生了疑问，那些平时在CBA联赛里大放
异彩的球员们，为何到了世界杯赛场上
就全然发挥不出自己的实力？提高
CBA联赛的竞技水平，成为了所有中国
篮球人的共识。

今年，CBA联赛迎来了自己的第 25
个赛季。自姚明执掌中国篮协以来，围
绕着联赛进行了诸多改革。作为推动
CBA2.0升级计划后的第一个赛季，今年
的联赛在很多方面又进行了全新升级。

从沈梓捷 1.7秒的空接绝杀，到朱彦

西的压哨三分，CBA的赛场上各支球队
频频上演“绝杀”好戏，比赛的观赏程度
与日俱增，中国篮球逐渐找回了在男篮
世界杯期间丢失的热度和好感。

更加令人惊喜的是，完成这些精彩
“绝杀”的，大部分还是国内球员。虽然
外援仍然在各支球队中扮演着重要角
色，但已经不再是绝对的主角，越来越多
的国内球员开始在 CBA联赛中展露锋
芒，敢于站出来成为决定比赛胜负的关
键人物。各支球队也逐渐认识到国内球
员的重要性，也纷纷开始在国内球员实
力补强上下足了功夫。

其实，“绝杀”球的频繁出现，也从另
一个侧面证明了CBA联赛竞技水平的提
高，各支球队正在摆脱以往强弱分化明显
的特点。球队之间的实力差距正在逐渐
缩小，联赛的竞争也随之变得激烈。随着
CBA联赛的进行、各队球员间配合愈发
默契、季后赛名额竞争的愈演愈烈，CBA
的比赛势必将会越来越精彩和激烈。

如何让这些精彩的“绝杀”不要变成
昙花一现，如何进一步提高联赛的整体
竞技水平，如何让联赛更好地反哺国家
队，成为了CBA联赛接下来需要解决的
主要问题。

在CBA的赛场上，我们期待看到更
多的国内球员敢于站出来展现自己，见
证更多年轻球员在这个平台上的成长。

三

中国男篮的日子不好过，中国女篮
却在2019年有了起势回升的迹象。

一直以来，中国女篮都是在顶着压
力前行。除了队伍自身的年轻化，近年
来老对手日本女篮在渡嘉敷来梦的带领
下一步步走向成熟，世界排名第三的澳
大利亚女篮也加入到了亚洲女篮的争夺
中，中国女篮面临的挑战愈发严峻。

好在中国女篮的姑娘们一步一个脚
印，在 2019 年交出了一份不错的成绩
单。在9月底结束的女篮亚洲杯上，中国
女篮在主教练许利民的带领下收获亚
军。尽管在决赛中以 3分之差负于日本
队，但在比赛中姑娘们的表现还是让人
们眼前一亮。特别是在小组赛面对实力
强大的澳大利亚队时，中国女篮全场紧
咬比分，最后凭借邵婷在终场前的准绝
杀以1分优势险胜对手，打破了国际赛场
上25年不胜澳大利亚女篮的尴尬纪录。

从印度的女篮亚洲杯回来，中国女
篮的姑娘们又远赴新西兰参加东京奥运
会女篮亚大区预赛。尽管在首场比赛中
爆冷输给韩国队，但在随后的比赛中，中
国女篮以大比分战胜新西兰队和菲律宾
队，成功入围东京奥运会资格赛。在明
年 2月举行的东京奥运会资格赛上，中
国女篮将和西班牙队、英国队和韩国队
一起争夺3张奥运门票。

现在的中国女篮，内外线实力均衡，

很有机会通过资格赛站在东京奥运会的
赛场上。WCBA 联赛的单外援政策既
增强了球员在比赛中的对抗压力，提高
了比赛的精彩程度，也锻炼了大批本土
球员。于是，年轻的李月汝和韩旭，逐渐
成熟的孙梦然和李梦，这些年轻姑娘和
经验丰富的邵婷、刘佳岑、高颂等球员一
起，造就了这支虽然年轻但在国际大赛
上毫不怯场的中国女篮。

在中国男篮冲击东京奥运会希望渺
茫的情况下，女篮能够跻身东京奥运会，
成为了中国篮球人共同的期望。

四

2019年，对于中国篮球来说也许并
不美好，但所幸中国篮球人从未放弃努
力。如果男篮世界杯的惨败，让我们清
晰地看到了中国男篮与世界一流球队之
间的差距，那么我们接下来要做的就是
尽可能地缩小这个差距。

中国篮球的出路在哪里？其实这个
问题也并不难回答，在 CBA、WCBA 的
赛场之上，更在赛场之下那么多热爱篮
球的青少年身上。

中国篮球已经踏上了改革之路，开
弓没有回头箭，既然选择出发，我们就要
瞄准目标逐梦前行，绝不能半途而废。
我们已经知道世界篮球的发展方向，就
要努力向着世界最高水平看齐。

路再长总有终点，夜再黑也有黎
明。那我们就一起在低谷中守护着饱含
热情与希望的火种，等待它绽放出更加
夺目的光芒，一起期待中国篮球更加美
好的明天。

图①：中国男篮球员易建联在男篮
世界杯上投篮。

图②：中国女篮球员李月汝在东京
奥运会资格赛亚大区预赛中运球。

图③：八一男篮球员付豪（右一）在
CBA比赛中突破。
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中国篮球在低谷中寻求突破
■本报记者 马 晶
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